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ACTA DE LA DECIMA OCTAVA REUNIÓN ORDINARIA DE 
LA COMISIÓN DE AGRICULTURA Y SISTEMAS DE RIEGO 

LXIII LEGISLATURA 
  

  

En la Ciudad de México, a 18 de Julio de 2017, se citó a los integrantes de la 
Comisión de Agricultura y Sistemas de Riego de la Sexagésima Tercera Legislatura 
del Congreso de la Unión a su Decimo Octava Reunión Ordinaria en Lobby del 
Edificio “E”, del Recinto Legislativo de San Lázaro y de conformidad con lo 
establecido en los artículos 39, numeral 2, fracción I, de la Ley Orgánica del 
Congreso General de los Estados Unidos Mexicanos, 146, numeral 1; y 160 del 
Reglamento de la Cámara de Diputados. Bajo el siguiente orden del día: 
  

ORDEN DEL DÍA 

 

1. Registro de asistencia y declaratoria de Quorum. 

 

2. Lectura, discusión y en su caso aprobación del Orden del Día. 
 
 

3. Lectura, discusión y en su caso aprobación del Acta de la Reunión 
anterior. 

 
 

4. Intervención de la Mtra. Mely Romero Celis, Subsecretaria de 
Desarrollo Rural. 

 
 

5. Diálogo sobre la renegociación del TLCAN. 

 

6. Asuntos Generales. 

 
7. Clausura. 

 
 
 



COMISIÓN DE AGRICULTURA Y SISTEMAS DE RIEGO 
ACTA DE LA DIECIOCHOAVA REUNIÓN ORDINARIA 

 

 

 

2 

 

  PUNTO 1   

Se procedió a pasar lista de asistencia, encontrándose presentes los C.C. 

Diputados: 

PRESIDENTE 

DIP. GERMAN ESCOBAR MANJARREZ  A 
 

SECRETARIOS 
DIP. IVETH BERNAL CASIQUE  A 

DIP. JOSÉ HUGO CABRERA RUÍZ  A 

DIP. JORGE ALEJANDRO CARVALLO DELFIN  A 

DIP. JULIAN NAZAR MORALES  A 

DIP. MARIANA ARAMBULA MELENDEZ A 

DIP. EXALTACIÓN GONZALES CECEÑA NA 

DIP. MIGUEL ALVA Y ALVA A 

DIP. MOISES GUERRA MOTA A 

DIP. FELIPE REYES ALVAREZ NA 

DIP. OMAR NOÉ BERNARDINO VARGAS  A 

INTEGRANTES 

DIP. FELIPE CERVERA HERNÁNDEZ NA 

DIP. ELOISA CHAVARRIAS BARAJAS NA 

DIP. LUIS FERNANDO MESTA SOULE NA 

DIP. FRANCISCO ESCOBEDO VILLEGAS NA 

DIP. OSCAR GARCÍA BARRÓN NA 

DIP. ÁNGEL GARCÍA YÁÑEZ NA 

DIP. LEONARDO RAFAEL GUIRAO AGUILAR A 

DIP. ALEX GONZÁLES LE BÁRON NA 

DIP. EDGARDO MELHEM SALINAS A 

DIP. MOCTEZUMA PEREDA FERNANDO QUETZALCÓATL  A 

DIP. EVELIO PLATA INZUNZA  A 

DIP. BLANDINA RAMOS RAMÍREZ  NA 

DIP. FRANCISCO JAVIER SANTILLÁN OCEGUERA  A 

DIP. RAFAEL VALENZUELA ARMAS  NA 

DIP. NATALIA KARINA BARÓN ORTIZ  NA 

DIP. J. GUADALUPE HERNÁNDEZ ALCALA  A 

DIP. GERARDO FEDERICO SALAS DÍAZ NA 

A: Asistencia N.A: No Asistió J: Justificación 

La lista de asistencia registró un total de 15 Diputados, por lo que se declaró la 

existencia legal del quórum para iniciar la reunión de trabajo. 

--o0o— 
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De la Décimo Octava Reunión se llegaron a los siguientes: 
 
El Presidente Diputado Germán Escobar Manjarrez: Doy la más cordial 
bienvenida a nuestra dieciochoava reunión ordinaria. Pido a la Secretaría dé a 
conocer el registro de asistencia para esta reunión. 
 
La Secretaria Diputada Mariana Arámbula Meléndez : Buenos días, 
diputadas y diputados. Presidente, se han registrado un total de 15 diputados 
integrantes de la Comisión de Agricultura y Sistemas de Riego, con lo cual contamos 
con el quórum suficiente para llevar a cabo esta reunión. 
 
El Presidente Diputado Germán Escobar Manjarrez: Declarado el quórum 
suficiente, damos inicio a esta reunión. Pido a la secretaría dé lectura y someta a 
votación el orden del día. 
 
La Secretaria Diputada Mariana Arámbula Meléndez : Como indica, 
presidente.  
Registro de asistencia y declaratoria de quórum. 
Lectura, discusión y, en su caso, aprobación del día. 
Lectura, discusión y, en su caso, aprobación del acta de la reunión anterior. 
Intervención de la maestra Mely Romero Celis, subsecretaria de Desarrollo Rural. 
Diálogo sobre la renegociación del TLCAN. 
Asuntos generales. 
Clausura. 
 
Se consulta a los diputados si es de aprobarse el orden del día. Quien esté por la 
afirmativa sírvase manifestarlo (votación). Por la negativa (votación). Abstenciones 
(votación). Mayoría por la afirmativa, presidente diputado. 
 
El Presidente Diputado Germán Escobar Manjarrez: Para el desahogo del tercer 
punto, le solicito a la secretaría dé lectura a los acuerdos del acta de la reunión 
anterior.  
 
La Secretaria Diputada Mariana Arámbula Meléndez: Acuerdo del acta de la 
diecisieteava reunión ordinaria de la comisión.  
 
Primero. Se aprobó el acta de la decimosexta reunión ordinaria.  
Segundo. Se acordó que el licenciado Eduardo Orihuela Estefan, trabajara en 
conjunto con la subcomisión de palma de coco y plátano para impulsar su 
productividad. 
Tercero. Se acordó trabajar en conjunto con el licenciado Santiago Argüello 
Campos, a apoyar a los productores del país para que los recursos asignados de 
los programas de la Sagarpa sean eficientemente asignados y ejercidos por los 
productores. 
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Cuarto Se aprobó el programa para la gira de trabajo al estado de Illinois y se acordó 
agendar una reunión con el titular de la Sagarpa para definir temas específicos a 
tratar en esta gira. 
 
Se consulta a los diputados si es de aprobarse el acta de la reunión anterior. Quien 
esté por la afirmativa sírvanse manifestarlo (votación). Abstenciones (votación). 
Negativa (votación). Mayoría por la afirmativa, presidente diputado. 
 
El Presidente Diputado Germán Escobar Manjarrez: Bien. Para el desahogo del 
punto cuatro. Hemos invitado aquí a la maestra Mely Romero Celis, quien es 
subsecretaria de Desarrollo Rural en la Sagarpa. Y bueno, pues éste es un acuerdo 
que tenemos con el secretario José Calzada Rovirosa, que en el presupuesto que 
se aprobó aquí en esta soberanía en la Cámara y que nosotros en la opinión que 
dimos de esta comisión, logramos aumentar el presupuesto en varias áreas, en 
varias subsecretarias. 
 
Y bueno, para nosotros es muy importante que aquí se nos explique cómo va el 
ejercicio de los programas, programas muy importantes que se están ejerciendo, 
como es el programa de Arráigate, el programa de Atención a Siniestros 
Agropecuarios, El Campo en Nuestras Manos, Extensionismo, Desarrollo Rural y 
Capacidades, y que nosotros aquí en esta comisión logramos en la opinión 
aumentarle de cinco mil 766 millones, mil 70 millones y que está ejerciendo un 
presupuesto de seis mil 836 millones. 
 
Por eso para nosotros en este compromiso que tenemos en esta comisión de estar 
siempre coordinados con el secretario José Calzada, en el ejercicio de los 
presupuestos, en el reto de tener un campo más productivo, más competitivo y 
sobre todo de que los productores y que la productividad en este país se siga 
incrementando. 
 
Por eso le pedimos aquí a la secretaria haga la presentación, la curricular aquí de 
la subsecretaria, para darle a ella la palabra y que podamos nosotros desahogar 
esta reunión, donde todo por parte de ella se haga una exposición y que ya las 
compañeras y compañeros diputados puedan hacer sus preguntas. Adelante, 
secretario. 
 
La Secretaria Diputada Mariana Arámbula Meléndez : Gracias. Mely 
Romero Celis, subsecretaria de Desarrollo Rural, es egresada de la Universidad de 
Colima, obtuvo los títulos de licenciada en contabilidad pública y licenciada en 
educación secundaria especializada en matemáticas. Cursó un postgrado en la 
prestigiada universidad de Columbia, obteniendo el grado de maestría en educación 
de matemática. Se inició en las tares públicas en el 2000 cuando regresó al H. 
Ayuntamiento de Cuauhtémoc desempeñando diversos cargos hasta ser tesorera 
municipal.  
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En el 2009 se convirtió en la primera mujer en ser electa por un cargo de 
representación popular en su municipio, ganando la diputación local cargo de 
representación popular en su municipio, ganando la diputación local. 
 
Como senadora de la república en la LXII Legislatura del Congreso de la Unión, 
Mely Romero es secretaria de la Comisión de Salud, de Desarrollo Municipal; e 
integrante de las Comisiones de Educación, Comercio, Fomento Industrial, 
Comunicaciones y Transportes. 
 
Ha sido secretaria de Acción Femenil de la CNC y presidenta de la Conferencia de 
Mujeres Rurales de México, organización de vanguardia de la mujer campesina para 
superar las condiciones que padecen miles de mujeres que trabajan en el campo. 
 
También quiero agradecerle el estar aquí acompañándonos a nuestro invitado y 
amigo especial, Octavio Jurado de AMSDA. Gracias por siempre estar presente en 
nuestra comisión y sobre todo por siempre estar aportando a la misma. 
 
Y, sin antes más, quiero dar uso de la voz a la subsecretaria. Bienvenida. 
 
La Subsecretaria Mely Romero Celis: Muchas gracias y muy buenos días a todas, 
a todos. A los legisladores, legisladoras, les agradezco mucho esta invitación. Les 
comparto un saludo de nuestro secretario, el licenciado Pepe Calzada, que por su 
puesto sabe de este encuentro. Me pide que les saludo mucho y que les agradezca 
de su parte, pero también lo hago a nombre propio, todo el apoyo que hemos 
recibido para nuestro sector, para la secretaría, para el impulso de presupuestos y 
de políticas públicas en beneficio de miles de hombres y de mujeres del campo. 
 
El esfuerzo más significativo para nosotros por supuesto es el logro que tuvieron 
desde el año pasado, incrementando más de mil millones de pesos, 
específicamente para esta subsecretaría, independientemente de los rubros de las 
demás subsecretarías de la Sagarpa. 
 
Pero los programas de esta subsecretaría en particular son los que atienden a la 
población con menor capacidad productiva, con menor patrimonio en el campo y, 
por lo tanto, las familias que más necesitan de nuestro apoyo. Entonces, es 
sumamente significativo ese incremento presupuestal. 
 
Y lo que quiero el día de hoy es compartirles por qué es importante el resultado que 
ustedes nos están ayudando a lograr y por qué es trascendente; o más bien, cuáles 
son los resultados que queremos lograr y por qué es trascendente todo el trabajo 
que estamos llevando acabo. 
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En el mundo tenemos una situación que es relevante, hay un reto global que no 
podemos dejar de ver. La FAO nos señala que para el año 2050 vamos a necesitar 
70 por ciento más producción de alimentos de lo que estamos necesitando el día de 
hoy. 
 
Es decir, es un reto tan importante que si continuamos como estamos el día de hoy 
no vamos a poder alimentar a la población de nuestro planeta. Eso conlleva 
responsabilidades importantes y decisiones importantes en este momento, sobre 
todo si consideramos un hecho también tan significativo como el que está señalado 
ahí. 
 
Se desperdicia en este momento la tercera parte de los alimentos que se producen 
en el mundo, y se desperdician desde el momento en que se pierden algunas 
cosechas en el campo o en los supermercados o en los restaurantes o en los 
hogares, pero a final de cuentas estaos desperdiciando los alimentos de manera 
significativa. 
 
Además, recientemente se han avalado los objetivos de desarrollo sostenible a 
partir de la Organización de las Naciones Unidas, objetivos que hemos adoptado 
muchos países y que entre todos los objetivos hay dos sumamente importantes para 
nuestro sector: el primero tiene que ver con poner fin a la pobreza en todas sus 
formas y en todo el mundo; y el segundo es poner fin al hambre, lograr la seguridad 
alimentaria y la mejora de la nutrición de las familias y, por supuesto, promover la 
agricultura sostenible. 
 
Estos dos objetivos tienen una relación profunda con nuestro trabajo y necesitamos 
identificar todas las acciones y todos los elementos que nos van a ayudar como 
secretaría, pero también como gobierno de la república, a contribuir hacia el logro 
de estos objetivos. No es sencillo porque poner fin al hambre es un reyo muy 
importante y poner fin a la pobreza mucho más, sobre todo si vemos estos datos: 
 
En México la quinta parte de las personas viven en el medio rural, es el 20 por 
ciento, ¿sí? Hace algunas décadas era el 80 por ciento. Hoy ya se ha invertido la 
cuestión demográfica, de manera que la mayor parte de los habitantes están en las 
ciudades, pero la quinta está en las zonas rurales. Y de esta población las ciudades, 
pero la quinta está en las zonas rurales.  
 
De esta población, 7 millones de personas trabajan en nuestro sector, 6.9 
aproximadamente 7. Es decir, de 7 millones de personas depende la alimentación 
del resto del país, de los 120 millones más de mexicanos.  
 
Entonces, en manos de estas personas está la producción tan importante para la 
subsistencia del resto de los mexicanos.  
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Ahora, estamos viviendo y esto lo ha mencionado nuestro secretario en numerosas 
ocasiones, estamos viviendo un momento significativo para el sector 
agroalimentario. ¿Por qué? Porque estamos creciendo a una tasa muy por encima 
de los demás sectores de la economía nacional. Estamos viviendo una de las 
mejores épocas en el campo mexicano.  
 
Esto se debe, por supuesto, a la producción primaria, pero también a la 
agroindustria dentro de nuestro sector, pero también a los medianos y por supuesto 
a los pequeñitos que veremos que son una inmensa mayoría, ahí están las tasas, 
estos datos están actualizados al primer trimestre de 2017. Las actividades 
primarias crecen a un 6.3 por ciento por encima de las otras dos.  
 
Ahora, algo que también es de destacar, es el hecho que las actividades 
agroalimentarias, las exportaciones en particular están generando ingresos para 
nuestro país, muy por encima de los otros tres sectores que habían históricamente 
generado los mayores ingresos desde el exterior para México. Son 29 mil millones 
de dólares generados en 2016, comparados con los 26 mil de las remesas de 
nuestros connacionales, 19 mil del turismo y 18 mil derivados de los ingresos por 
ventas del petroleó, es decir, el sector agroalimentario está moviendo en gran 
medida la economía de nuestro país.  
 
Somos, además, el doceavo productor de alimentos en el mundo, esto es 
significativo y nos lo reconocen en el mundo entero. Ahora, los pequeños 
productores aquí están su realidad, de los 7 millones de productores que les 
comentaba el 80 por ciento son pequeños productores. ¿Qué significa esto? que 
producen solamente para autoconsumo, para su propia alimentación o hay quienes 
ya producen y comienzan a vincularse con el mercado, comienzan a vender sus 
pocos excedentes.  
 
Hay un tercer segmento o estrato, según la clasificación de la FAO, que ya está 
vinculado con el mercado más en forma, pero aun así no es con un ingreso 
sostenido como tiene una vinculación con el mercado, es decir, todavía lo podemos 
apoyar.  
 
De estos, increíblemente, de este 80 por ciento de los pequeños productores, el 66 
por ciento vive con carencia alimentaria, por irónico que esto sea, los productores 
viven con carencia alimentaria. Por qué una explicación puede ser por el hecho de 
que la mayoría de nuestros pequeños productores producen maíz, para 
autoconsumo, también para su ganado. Entonces son productores, pero el maíz no 
es suficiente para garantizar una alimentación adecuada, nutritiva o completa. 
Entonces el 66 tiene carencia alimentaria.  
 
Uno de cada cinco habla alguna lengua indígena y la inmensa mayoría de estos 
pequeños productores se dedica a la agricultura y dentro de estos, insisto, la 
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mayoría a la producción de maíz. El 70 por ciento se dedica a la agricultura, 18 a la 
ganadería y a la pesca un 12 por ciento y en realidad ustedes lo ven en sus estados, 
en México en general para este universo de productores, sí ser productor es difícil 
e implica una vida dura, es por eso que hacía ellos tenemos que enfocar muchos 
de nuestros presupuestos en la subsecretaría de desarrollo rural.  
 
Ahora, respecto de las mujeres en las zonas rurales, tenemos una condición aún 
más vulnerable. De las mujeres rurales que son aproximadam0ente 14 millones, 
una de cada cinco vive en pobreza extrema, una de cada dos de las mujeres 
indígenas vive pobreza extrema. O sea, de las mujeres el 20 por ciento vive en 
pobreza, pero si son mujeres de comunidades indígenas, entonces la mitad vive en 
pobreza extrema. Para ellas es significativa resaltar también que para ellas es 
significativo resaltar también que son las responsables de las tareas del hogar, pero 
también se dedican a la producción de alimentos, sin una remuneración económica, 
sin acceso a créditos ni asistencia técnica y con muy poca consolidación en la 
tenencia de la tierra.  
 
Tan sólo el 30 por ciento de las mujeres tiene garantizado un documento que 
acredite su propiedad o su posesión de la tierra y el 10 por ciento tiene acceso a 
financiamiento y tan sólo el cinco por ciento de las mujeres tiene acceso a asistencia 
técnica, es decir, los números están muy bajos cuando vemos lo que sucede con 
las mujeres en las zonas rurales.  
 
Ser mujer, es entonces en este sector difícil, tienen una condición cruda de 
vulnerabilidad, pero si pensamos que las mujeres son quienes pueden dar paz y 
estabilidad a la familia, por supuesto que es muy importante apoyar a las mujeres, 
como a los jóvenes –adelante– también si valoramos el hecho de que en el campo, 
la edad promedio es de 53 años, nos damos cuenta que no hay jóvenes en el 
campo, que tan sólo el uno por ciento tiene menos de 25 años, de estos productores 
uno de cada 100 tiene menos de 25 años y de este pequeño universo, el tres por 
ciento son mujeres.  
 
Son muy pocas las mujeres jóvenes que están siendo atraídas por nuestro sector.  
 
Vaya, de los jóvenes que sí están en el campo trabajando, nueve de cada 10 lo 
hace de manera informal, es decir, no tienen seguridad social.  
 
Definitivamente, si recordamos el reto que tenemos para el 2050 de producir el 70 
por ciento más de alimentos, pero vemos que la edad promedio es de 53 años, para 
el 2050 nuestros productores van a tener mínimo 100 años, es decir, necesitamos 
atraer a los jóvenes, necesitamos renovar generacionalmente nuestro campo, 
necesitamos demostrarles a los jóvenes que este momento de crecimiento 
económico positivo que está teniendo nuestro sector, es una oportunidad para que 
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ellos encuentren una manera o un sustento de vida, necesitamos detonar 
oportunidades para ellos en este momento, si queremos atender el reto del 2050.  
 
Precisamente estos son los retos que tenemos como país, atender el 
envejecimiento de los productores, garantizar la seguridad alimentaria de los 
pequeños productores y del país en general, incrementar la producción, porque 
vemos de repente que en los pequeños productores va a la baja, atender a las 
mujeres rurales, atender algo que también no hemos mencionado, pero que está 
latente el cambio climático. Son cinco los retos primordiales para atender en el 
campo y necesitamos atenderlos urgentemente.  
 
Por eso también es tan significativa esta reunión, porque me parece que es un 
momento en donde desde la Cámara de Diputados se estarán tomando decisiones 
de manera oportuna.  
 
Ahora, ¿qué estrategias hemos instrumentado en la Sagarpa desde la subsecretaría 
de Desarrollo Rural para atender estos cinco retos? Entre otras acciones son tres 
programas en particular, El campo en nuestras manos, al cual ustedes nos ayudaron 
a asignarle 300 millones adicionales para el 2017, Arráigate joven, para el cual 
ustedes nos ayudaron a asignar 270 millones de pesos para el 2017 adicionales, es 
decir, nos duplicaron la bolsa para Arráigate.  
El proyecto de seguridad alimentaria para zonas rurales, que es un programa de 
seguridad alimentaria, su nombre lo dice, que coordinamos con la FAO.  
El campo en nuestras manos es la estrategia que nació como una estrategia… el 
año pasado, pero que este año, gracias a ustedes tienen por primera vez 
presupuesto, es la primera vez en la historia de la Sagarpa, aquí hay un componente 
tan completo para mujeres exclusivamente. Siempre ha habido esfuerzos para 
mujeres, pero han sido, desde nuestro punto de vista parciales, esta es la primera 
vez que una mujer puede aspirar a tener, con apoyos de El campo en nuestras 
manos, un pequeñísimo huerto familiar o un proyecto agroindustrial de hasta 3 
millones de pesos.  
 
En la Sagarpa estamos convencidos que apoyar a una mujer, por supuesto es 
apoyar a su familia y por lo tanto apoyar a la sociedad en general. Eso da paz y 
estabilidad desde la zona rural para el país entero.  
 
¿Qué logramos el año pasado, cuando no existía como tal El campo en nuestras 
manos? Pero sí había algunos programas que apoyaban a las mujeres, ahí está con 
un presupuesto entre lo que era el Decaf y el Promete Ahí está, con un presupuesto 
entre lo que era el Decaf y el Promete, de mil 600 millones de pesos. Logramos un 
aproximado de 80 mil beneficiarios en total, con proyectos productivos, huertos 
familiares y algunos proyectos para mujeres. Esto es 2016. 
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Para el 2017 tenemos un presupuesto de mil 81 millones de pesos, eso es 32 por 
ciento menos que en el 16, aun cuando ustedes nos ayudaron a asignarle estos 300 
millones adicionales. Qué vamos a apoyar o a incentivar. Paquetes de 
autoconsumo, huertos, granjas, proyectos productivos, producción primaria, todo el 
mundo de producción: ganadería, pesca, agricultura. Pero también proyectos de 
agregación de valor, de industrialización y de comercialización. La ventanilla estuvo 
abierta al inicio de año. 
 
Ahora, lo que les quiero compartir de manera enfatizada es lo siguiente. De manera 
global recibimos 5.2 veces la capacidad presupuestal en demanda. Fueron 4 mil 
201 solicitudes de manera global, que es 5.2 veces la demanda que tenemos. 
Ahora, si pensamos solamente en la vertiente de proyectos productivos, aquí fue 
8.1 veces más que el presupuesto. Es decir, tenemos una demanda 8 veces mayor 
que nuestra capacidad de apoyar o de incentivar. Qué significa esto, y esto sí lo 
quiero resaltar. Pues que muchas mujeres van a quedarse sin una oportunidad de 
un incentivo desde El Campo en Nuestras Manos. 
 
No sé si a ustedes les tocó darse cuenta, pero nosotros en Sagarpa vimos cómo 
por primera vez, no sé en cuántos años, las delegaciones de la Sagarpa estaban 
llenas de mujeres asistiendo a solicitar sus incentivos de El Campo en Nuestras 
Manos. Huertos, granjas, proyectos productivos, proyectos de agregación de valor. 
Muchísimas mujeres acudieron físicamente a la Sagarpa con la esperanza de que 
ahora sí se les iba a otorgar un incentivo para llevar a cabo una actividad productiva. 
Sin embargo, ésta es la realidad: ocho veces más nuestra capacidad, pues significa 
que no vamos a poder atender a todas las mujeres que pusieron su esperanza en 
la Sagarpa y en presupuesto asignado a la Sagarpa para atenderlas. 
 
Estamos buscando mecanismos para atender a las mujeres, aun cuando no se les 
apoye con su proyecto productivo. Al menos que reciban una capacitación, un kit 
para un huerto familiar, algo que les diga que no las vamos a dejar solas, que sí las 
estamos viendo. Pero que la dificultad radica en el monto presupuestal que 
tenemos; aun cuando es significativo no alcanza para la demanda total. 
 
La siguiente es una gráfica en pequeño, pero es solamente para demostrar cómo 
por estado fue el comportamiento. Por ejemplo, Yucatán, Morelos y Chiapas, tan 
sólo estos 3 estados, tienen hasta 26 veces más el presupuesto que les toca. Ahí 
está la barra tan alta de Chiapas. Son 2 barras por estado. La de la izquierda es el 
presupuesto; la de la derecha, que son las barras más altas, es la demanda que se 
tuvo por estado. Es decir, hay mucha más demanda de la capacidad que tenemos 
de apoyar en cada uno de estos estados. 
 
Entonces una reflexión que yo les comparto como legisladores es la siguiente. Qué 
sucede con nuestro esquema de incentivos en el gobierno en general. Abrimos una 
ventanilla, damos a conocer reglas de operación, abrimos la ventanilla, recibimos 
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demanda. Y el resultado es éste: recibimos una demanda muy superior a nuestra 
capacidad de apoyo, porque abrimos la expectativa, y abrimos pues la capacidad a 
que todas las mujeres o las organizaciones o los gestores acudan y nos soliciten 
apoyos. 
 
Sin embargo, como ustedes también están viendo, Chiapas es un estado que 
necesita apoyo. Ahí está la demanda tan grande, por lo tanto, seguramente le tocará 
una bolsa importante. Sin embargo, no es necesariamente a partir de una 
planeación como estamos dirigiendo los recursos autorizados por ustedes. En lo 
personal, yo estoy convencida, y en la Sagarpa estamos convencidos de que 
necesitamos ir transformando nuestras metodologías para lograr que los recursos 
se focalicen en donde más se necesitan. De manera que tengamos resultados 
realmente significativos. De lo contrario, estamos dispersando recursos por todo el 
estado, apoyando, sí, a lo mejor a dispersando recursos por todo el estado, 
apoyando a lo mejor a un buen número de personas, pero con apoyos que a veces 
no necesariamente significan un cambio en la actividad económica que ellos están 
llevando a cabo. 
 
En la siguiente lámina les comparto n esfuerzo que estamos llevando a cabo en la 
Sagarpa como ejemplo de lo que podemos lograr si focalizamos recursos con un 
objetivo en particular, con todo lo que esto conlleva. 
 
Estamos lanzando un proyecto de apicultura familiar. Queremos lograr mayor 
efectividad en la aplicación de los recursos, alineando políticas públicas no de un 
programa, como normalmente sucede, sino de varios programas dentro de la 
Sagarpa; pero, además, en una alianza histórica con la Conafor. 
 
Hemos detectado polígonos prioritarios en donde hay que focalizar el recurso y 
tenemos mínimo un presupuesto de 100 millones de pesos, que va a ascender con 
Conafor a unos 125 millones de pesos. 
 
¿Qué incluye este proyecto? La posibilidad de dar comienzo con maquinaria, equipo 
y material genérico a mujeres productoras de miel. Las vamos a equipar, les vamos 
a dar las colmenas, les vamos a dar equipo para la extracción de la miel y material 
genético también 
 
Les vamos a dar capacitación, asistencia técnica puntual para que su actividad 
productiva realmente tenga el desempeño que deseamos. Las vamos a ayudar con 
una vertiente de asociatividad para ayudar a que se organicen legalmente inclusive, 
porque con eso tienen mejor condición no solamente para acceder a recursos 
públicos, sino de posicionarse en el mercado. Cuando ya están constituidas 
legalmente tienen más visibilidad en los mercados. 
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Les vamos a ayudar también a comercializar sus productos desde la Sagarpa, 
buscándoles ya canales de comercialización muy específicos, sobre todo, 
aprovechando los mercados de Europa o de la península arábica que tienen mucha 
demanda de nuestra miel y la reconocen como de muy buena calidad. 
 
Conafor les va a otorgar pago por servicios ambientales, donde califiquen los 
polígonos adecuados, pero este pago califica por cinco años. l Entonces, estas 
familias mínimo cinco años van a tener un seguimiento, una capacitación y un apoyo 
para realizar su actividad productiva. 
 
Lo más importante es que les vamos a asegurar sus colmenas ante la falta de 
alimentación para las abejas, porque eso luego es un riesgo muy grande, pero 
tenemos esquemas de aseguramiento que entren cuando hay una actividad, 
cuando hay una necesidad. 
 
Entonces, este es un ejemplo de política pública focalizada, inducida, con un 
enfoque integral y con un objetivo de búsqueda puntual de mercados. Me parece 
que esfuerzos así, integrales y conjuntos es lo que tenemos que encauzar desde el 
gobierno de la república. Sin embargo, también enfatizo que nuestra legislación, 
nuestra normatividad, nuestras reglas de operación o nuestros presupuestos no son 
los más amigables cuando queremos impulsar una política en este sentido.  
 
Por lo tanto, hay mucho trabajo que hacer para lograr esfuerzos como estos. 
Continúo con Arráigate. Por supuesto que los jóvenes son nuestra puesta al futuro, 
ya lo hemos enfatizado y tenemos un reto para 2050. Arráigate en un año logró un 
posicionamiento sumamente importante, sin embargo, una vez más la demanda 
superó la posibilidad de apoyo. Adelante.  
 
En 2016, con el recurso que tuvimos logramos capacitar y beneficiar a 37 mil 
jóvenes. Fueron 465 millones de pesos. Capacitamos a unos 30 mil en incentivamos 
a unos 2 mil 500 jóvenes con 137 proyectos productivos. El viernes pasado, por 
ejemplo, estuvimos en Hidalgo visitando un centro de jóvenes que tienen 26 años 
en promedio y ya vinculados con una comercializadora de Jalisco están exportando 
la producción que están acopiando. Jóvenes de 26 años. Eso es lo que se puede 
lograr con Arráigate.  
Cuatro mil 500 mujeres apoyadas también en el Sur-Sureste con una vertiente de 
producción, por ejemplo, con palma de aceite, palma de coco y algunos otros 
cultivos en particular. Constituimos un fondo de garantía para que la Sagarpa sea 
aval de los jóvenes, porque no son beneficiarios de créditos o financiamiento porque 
no tienen propiedades a su nombre, no tienen aval. Entonces, la Sagarpa constituyó 
este fondo de garantía.  
 
Además, asesoramos a 314 jóvenes en 25 empresas que ya están más 
consolidadas y que necesitan un empujón más en forma para poder que ya están 



COMISIÓN DE AGRICULTURA Y SISTEMAS DE RIEGO 
ACTA DE LA DIECIOCHOAVA REUNIÓN ORDINARIA 

 

 

 

13 

 

más consolidadas y que necesitan ya un empujón más en forma para poder 
comercializar con el exterior. Siguiente.  
 
Esta es una gráfica de los jóvenes que se beneficiaron, si vemos Guerrero, Chiapas, 
Tabasco, son los que más jóvenes tuvieron beneficiados, y el 52 por ciento fueron 
mujeres, más de la mitad. Adelante. Aquí están algunos de los sistemas cultivos 
que ya están trabajando los jóvenes. Adelante.  
 
¿Para el 2017 qué está pasando? Que tenemos un presupuesto de 567 millones de 
pesos, insisto, el doble de como venía la propuesta original para ustedes del 
presupuesto. Igual, vamos a continuar con capacitación, consultoría y proyectos 
productivos, ya la ventanilla ya se abrió. Y para este componente en particular 
recibimos más de 4 mil 200 solicitudes para proyectos, eso es 4 veces más la 
capacidad que tenemos de apoyo en función del presupuesto. También aquí 
muchos jóvenes van a quedar fuera de la posibilidad de un apoyo significativo, sin 
embargo, estamos buscando también que todos tengan al menos un contacto con 
la Sagarpa para que no se sientan solos, desanimados o defraudados ante la 
expectativa que generamos.  
 
Aquí están las solicitudes por estados también, si vemos Guerrero, Chiapas y 
Puebla, son los que tienen más demanda, más de mil solicitantes entre estos 
estados. Y también fíjense, el 60 por ciento de los solicitantes este año son mujeres. 
En promedio por proyecto nos están solicitando 8 jóvenes, es decir, cada proyecto 
en promedio tiene 8 jóvenes solicitantes, y el 92 por ciento de las solicitudes son 
grupos de jóvenes que no estaban constituidos, que se están uniendo por sí 
mismos, con la posibilidad de que les apoyemos para que ya ahora sí se asocien 
legalmente. Nos parece que eso significa que los jóvenes están creyendo en el 
componente, en Arráigate en la Sagarpa una vez más.               
 
El siguiente programa que les quiero compartir es lo que conocemos como PESA, 
aunque este año se llama Proyecto de Seguridad Alimentaría para Zonas Rurales, 
pero históricamente se ha conocido como PESA. Tiene 15 años el PESA en México, 
pero hoy es un programa histórico que es referente a nivel mundial. La FAO nos 
toma como referente de política pública en materia de seguridad alimentaria. Este 
es un programa que lo llevamos en coordinación con la FAO y que atendemos todos 
los señalamientos de Coneval en materia de pobreza alimentaria, con una 
metodología que tiene estás características de integralidad y de atención multianual, 
porque mínimo se atiende a cada familia tres años; focalización en zonas 
marginadas, población con carencia alimentaría. Hay una metodología muy precisa, 
una evaluación permanente y una operación descentralizada. Nos parece que esto 
puede ser una de las claves del éxito del PESA.  
 
Se opera a través de agencias de desarrollo rural que coordinan, vigilan, evalúan 
tanto los estados, como la FAO y la Sagarpa en cada entidad federativa. Este 
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proyecto comenzó en 2002 con 300 mil familias beneficiadas, perdón, se han 
beneficiado más de 300 mil familias, y este año si tenemos fíjense como va 
evolucionando el presupuesto también este año tenemos un presupuesto de 2 mil 
537 millones de pesos para 24 estados este es otro dato que yo quiero resaltar. 
 
Al año pasado por primera vez en la historia se benefició a los 32 estados, sin 
embargo, este año se redujo la posibilidad a tan solo 24, y los 8 estados que 
quedaron fuera, de verdad que nos han hecho un señalamiento y casi un reclamo 
muy puntual de la necesidad que tienen de darle continuidad a las familias que el 
año pasado comenzaron con PESA, sobre todo, porque la metodología señala que 
tiene que haber 3 años de acompañamiento, y solamente después de 3 años es 
que hay una posibilidad que las familias ya tengan una actividad sostenible por sí 
mismas. Entonces, yo también apelaría a la posibilidad de que este año busquemos 
el hecho de llevar el PESA a los 32 estados de la república.       
 
Aquí adelante, en la siguiente gráfica vemos a las familias que se están beneficiando 
este año, que son 250 mil, 250 mil familias beneficiadas, a mayoría igual en 
Guerrero, Chiapas, Oaxaca, Puebla beneficiadas, la mayoría igual en Guerrero, 
Chiapas y Oaxaca, Puebla; que también son los estados en los que hay más 
pobreza extrema, y más carencia alimentaria. Sin embargo, en la mayoría de los 
estados hay un buen número de familias. 
 
Y este programa yo lo quiero destacar también, porque nos permite enseñar como 
decimos, y como dice este dicho también añejo estamos enseñando a pescar a las 
familias, no les estamos dando la despensa, no les estamos dando el pescado, no 
les estamos dando el dinero; les estamos dando la oportunidad de que aprendan a 
llevar a cabo una actividad productiva, y con esto cambiamos la posibilidad que 
tienen de salir adelante. 
 
Este Programa PESA, realmente transforma vidas. Ahorita les vamos a compartir 
algunos ejemplos de cómo se está logrando esta realidad, pero en esta lámina 
también vemos un poquito de lo que se está logrando. Hay cuatro grandes áreas de 
intervención, el 60 por ciento de las familias beneficiadas con PESA reciben la 
oportunidad de un proyecto de traspatio: huertos, granjas pequeñas, pero granjas 
que no solo pueden ser de gallinas y de conejos, sino de chivos y borregos también, 
o de cerdos. 
 
El 13 por ciento atiende proyectos de granos básicos, como puede ser la milpa; el 
otro 13 por ciento, el abasto local, es decir, pensando en la necesidad del mercado 
local ya se van directo a un proyecto que ayude a atender esa necesidad; y un 14 
por ciento, en función del Sistema-Producto predominante. Por ejemplo, hay zonas 
que producen mucho nopal, se apoya un proyecto productivo de nopal. 
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El 97 por ciento de las localidades son de alta y muy alta marginación, así lo señala 
la metodología que debe ser prioritariamente a estas zonas, y si vemos en la gráfica 
de la derecha, el 73 por ciento de los proyectos atienden la carencia alimentaria, 
pero ya casi una tercera parte, el 27 por ciento de los proyectos atienden ya, 
estrictamente la posibilidad de generar ingresos, es decir, ya superaron el 
autoconsumo, para pasar a un nivel de generación de ingresos vinculado al 
mercado, a esquemas de comercialización y de abasto local. 
 
Aquí, la gráfica de la derecha es muy importante también. Les comentaba que hay 
una Agencia de Desarrollo Rural, que es la que lleva la metodología, y el 92 por 
ciento de los proyectos que se están apoyando surgen a partir de un esquema de 
planeación comunitaria participativa. No es un técnico el que les impone el proyecto, 
no es que a la familia se le ocurrió que podría trabajar gallinas, no es que el Estado 
o la FAO impusieron, nada.  
Es un ejercicio de planeación comunitaria, el que se da y a partir de ahí surgen las 
necesidades de los proyectos, y, por lo tanto, garantiza la efectividad de los mismos. 
A la izquierda tenemos algunos indicadores, el 60 por ciento de los proyectos son 
para mujeres, hay muchos jóvenes participando, y por supuesto, muchas 
comunidades de origen indígena. 
 
Les queremos compartir un video de lo que se está logrando con este programa del 
PESA, a lo largo y ancho del país si lo pueden reproducir. 
 
La Subsecretaria Mely Romero Celis: Estos son algunos testimonios de 
productores pequeñitos, ustedes lo ven, de familias que nos dicen antes no tenía 
ninguna posibilidad de generarme un ingreso propio. Sin embargo, lo digo, aunque 
de repente suena un poco chusco, pues con 12 gallinas le cambiamos la vida a la 
gente. Con 12 gallinas comienzan a tener huevo para su alimentación y luego para 
comenzar a vender en pequeñito. Pero entonces se organizan o las organizamos y 
va creciendo esta posibilidad de generación de ingresos. 
 
Hay muchísimas historias que podemos platicar y presumir y constatar, para darnos 
cuenta lo que es el PESA. Hay familias que nos han platicado literalmente, mi 
marido, la señora te dice: Mi marido ya no se va a Estados Unidos como se tenía 
que ir siempre, porque hoy se queda a trabajar en el invernadero conmigo. Ya me 
ayuda y con esto sacamos a nuestra familia adelante. 
 
Tengo muy presente a una familia muy orgullosa de producción de hortalizas, que 
mandó a su hijo a Chapingo, cuando antes nunca aspiraban a siquiera la posibilidad 
que tuvieran una educación ni secundaria, mandaron a su hijo a Chapingo por la 
emoción y el agradecimiento con el sector, para que hoy si hijo regrese y trabaje 
también en la actividad productiva, que es el campo. 
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Este es un compendio, lo quise traer y aquí está a sus órdenes también. Aquí tengo 
fichas, estado por estado, de casos de éxito, documentados, de lo que se está 
logrando. Es una ficha por cada beneficiario. Aquí está el nombre de la comunidad, 
de la persona, Gloria Martínez Chávez, de la localidad Carlos Real de Durango y 
por aquí nos platica qué es lo que se está logrando. 
 
Cada ficha de estas es una historia de éxito de lo que ha logrado el PESA con la 
contribución que tenemos entre Sagarpa, FAO y gobiernos estatales. El 
Presupuesto llega aprobado por la Cámara de Diputados, por supuesto, de las 
bolsas de la Secretaría de Hacienda, a partir de la recaudación que tenemos a nivel 
nacional. Sin embargo, me parece que cada peso invertido del PESA es una 
posibilidad de cambiar nuevas vidas. 
 
Aun cuando son 250 mil familias las que se están beneficiando este año, que en 
número pudieran ser pocas, la posibilidad es real y es integral, no es un paliativo, 
no es una despensa que se acaba en ocho días, no es una aportación económica 
que se la gastan en algo más menos en salir adelante. 
 
Este programa es el programa que nos va a ayudar realmente a lograr los dos 
primeros objetivos de desarrollo sostenible que platicamos, a combatir la pobreza y 
a erradicar la carencia alimentaria. Por lo tanto, yo de manera muy respetuosa, Por 
lo tanto, de manera muy respetuosa y humilde les pediría su valoración para que 
podamos incorporar si se puede más presupuesto, pero sí a todos los estados de la 
República a ser beneficiarios de programas como el Campo en Nuestras Manos, 
Arráigate y el PESA para beneficiar, insisto, a las familias que más lo necesitan en 
nuestro país. 
 
Estoy convencida que, en eso, independientemente de colores e ideologías, todos 
podemos coincidir, y nada más es cuestión de hacer un trabajo conjunto. Por eso 
agradezco infinitamente al presidente de la comisión, a mi amigo diputado Germán, 
a todos los integrantes de la Comisión de Agricultura, es el sector más maravilloso 
de nuestro país, que son amigos y aliados y con quienes yo sé que podemos seguir 
dando muchos resultados positivos para México, muchas gracias. 
 
La Secretaria Diputada Mariana Arámbula Meléndez  : Gracias, 
subsecretaria. Se abre una ronda, quien guste anotarse, de tres en tres… 
 
La Secretaria Diputada Mariana Arámbula Meléndez : Déjenos a los demás. 
Luego, luego. Ya tenemos a los tres. Primero las mujeres, ahora le voy a dar 
prioridad. Adelante diputada Iveth, le sigue el diputado Carballo, diputado Julián y 
después otros tres. Gracias. 
 
La Diputada Iveth Bernal Casiques: Gracias. Bienvenida Mely, excelente tu 
participación. Nosotros somos fieles testigos del trabajo que se hace diariamente en 
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Sagarpa en las comunidades que más necesitan, hemos podido dar seguimiento e 
ir trabajando de la mano. 
 
Tengo una duda y una cuestión en el programa de los jóvenes. Se les inició a darles 
la capacitación para que ellos pudieran formarse como técnicos, hicieron sus 
pequeños proyectos para ingresarlos al sistema. Me han buscado varios en la 
temática de: y ahora ¿qué sigue para nosotros? Esa es una inquietud muy, muy 
grande, ojalá me puedas ayudar con una respuesta. Gracias Mely. 
 
El Diputado Miguel Alva y Alva: Muchas secretarias Mely por la información y los 
datos que nos trae. Sin embargo, quiero pedirle a usted, considerando que 
tuviéramos enfrente, que no es muy visto el Canal del Congreso, sin embargo, 
puede trascender, que me respondiera así de manera sencilla y fuera de los datos, 
¿qué es entonces lo que está fallando? Con los mismos datos de usted. 
 
El 80 por ciento de los productores son pequeños productores, apenas se producen 
para ellos, hacen esfuerzos, la Secretaría todo el tiempo está haciendo esfuerzos, 
pero como que todo el tiempo se están iniciando programas. 
 
O sea, no hay un alcance, trae evidencias, trae testimonios, pero son pocos 
comparados con la necesidad del país. Por ejemplo, de jóvenes, habla de alcanzar 
a los beneficiados, 2 mil 500, 3 mil acá, pero son cientos de miles los jóvenes que 
cada año son rechazados de las universidades, ¿qué va a pasar con ellos? 
 
Entonces, en qué se está fallando, porque habla de presupuesto histórico para esto 
y para lo otro, programas que inician de esto y del otro. Sin embargo, la marginación 
prevalece y aumenta, las zonas de alta marginación, las zonas que hay que atacar 
siguen o crecen, entonces, no hay avances. Entonces, que nos explicara y que les 
explicara, ¿qué es lo que está fallando entonces en el gobierno? 
 
¿Es una mala administración del dinero o es que no se tiene un plan adecuado? Es 
mi pregunta concreta, muchas gracias. 
 
El Presidente Diputado Germán Escobar Manjarrez: Ronda de tres, habló Iveth, 
Miguel y sigue. Adelante Julián. 
 
El Diputado Julián Nazar Morales: Gracias, compañera subsecretaria, bienvenida 
a la reunión de la comisión. Es importante conocer estos programas porque son 
parte fundamental precisamente del desarrollo de las familias campesinas y 
principalmente cuando tenemos o toca precisamente el seno más importante de los 
campesinos sociales, y de veras quisiéramos que fuera un ejemplo vivo para el 80 
por ciento del 100 que demandan, desgraciadamente para el 80 por ciento del 100 
que demandan, desgraciadamente es a la inversa, como que hace falta un interés 
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más importante por parte del gobierno y de la dependencia para incrementar mayor 
presupuesto a lo que tiene que ver con lo más sensible y de lo productivo. 
 
Yo, al igual que usted coincido, hay ejemplos vivos de programas que son exitosos, 
que con lo mismo se hace más o con el mínimo puedes multiplicar más cuando lo 
enfocas a lo productivo y a tratar de trastocar temas como la desnutrición, metiendo 
cultivos de hortalizas en cada seno familiar en lo rural, haciéndolo en forma colectiva 
o en forma individual, da los resultados precisamente de combatir la desnutrición. 
Pero, como decía nuestro compañero Miguel, de 100 mil atendemos, 10 mil, quiere 
decir que no hay el proyecto que quisiéramos de nación, que se atendiera un 50, un 
60 por ciento cada año para poder dar resultados. 
 
Pero a mí en lo personal, yo ya llevo muchos años en esto, en la agricultura, tanto 
social como en lo privado y he visto que el éxito está precisamente cuando llegamos 
a tiempo, cuando todos los insumos y todo el material se entrega en los tiempos de 
la naturaleza, lo que buscamos el valor agregado, lo que buscamos los incentivos a 
la productividad se dan y también cuando se le da la confianza al productor para 
que sean ellos quienes en el proceso con la dependencia puedan operar los 
programas y no se les trata como delincuentes, tienen éxitos, la confianza mutua de 
ambos, da precisamente los resultados.  
 
Pero este año me preocupa, no vamos a llegar a tiempo, los tiempos de la 
naturaleza, los tiempos de agua iniciaron a mediados de mayo y en las zonas 
indígenas donde impacta más esto, ya tienen cultivos en proceso de floración y el 
apoyo no llega. Me preocupa porque, como diputados nos discutimos aquí para 
buscar un presupuesto más óptimo, que nunca lo es, porque lo vemos en las cifras, 
y como dice el compañero Miguel, son miles los que están pidiendo y son pocos los 
que alcanzan un beneficio y el Pesa ha sido precisamente, se creó para eso, para 
que atendiera las zonas más marginadas, pero vuelvo a insistir, si no llegamos a 
tiempo con los apoyos en nada beneficiamos, nada más resarcirle al compañero lo 
poco que pudo haber logrado con el agiotista o con el prestamista o con el que le 
va a dar el producto para pagárselo más adelante y donde le cobran porcentajes 
importantísimos de interés y que se ve precisamente limitado para el desarrollo. 
 
Esto es importantísimo para todos y se los digo a todos los compañeros diputados, 
con poco se hace éxitos extraordinarios, el dar 12 aves a una familia que no tenía 
nada y que el niño se iba con el estómago vacío o unas tortillas con sal, ya cuando 
empieza la producción a los seis meses que empieza a romper postura un ave, pues 
ya lleva el condimento de un huevo estrellado o tibio o en torta y que logra nutrir 
precisamente lo que, en el hogar, el seno de la familia campesina. 
 
Por eso quiero que sea portavoz con el secretario y que le diga: que nunca de los 
nunca es suficiente cuando apoyas a un productor de maíz o a uno de café y a uno 
de Proagro del sector social y quitarle el derecho de participar en las tres bolsas que 
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son lastimosas las cantidades, no hace de un funcionario exitoso, el decir le quité el 
de Proagro para que no tenga tres proyectos.  
 
Como decimos vulgarmente: los huevos no se ponen en una sola canasta. Que 
tenga la oportunidad el sector social de que si no le dio bien el café puede tener una 
producción de maíz, si no le dio bien la producción de maíz tiene que tener una 
oportunidad de que reciba un insumo, y no es quitándole lo que por derecho le 
corresponde donde hacemos programas exitosos. Yo le agradezco la atención y 
muchas gracias a todos mis compañeros. 
 
El Secretario Diputado Jorge Alejandro Carvallo Delfín: Muchas gracias. 
Bienvenida, subsecretaria. Sabemos de su sensibilidad y de su trayectoria. Mi 
participación se centra en dos, tres temas muy concretos, uno tiene que ver con el 
tema presupuestal para el estado de Veracruz en el programa El Campo en 
Nuestras Manos, que quiero decirle que ha sido un éxito, es de los pocos programas 
que se sienten porque llegan al beneficiario es de los pocos programas que se 
sienten porque llegan al beneficiario, a las mujeres. La preocupación que tenemos 
como veracruzanos tiene que ver en dos sentidos: el presupuesto que nos tocó para 
este año, obviamente el tema del rezago que tenemos. Como usted sabe, llevamos 
tres años que el programa PESA y la concurrencia en general no ha aterrizado, y 
por ese sólo tema los campesinos veracruzanos tenemos un problema muy serio 
de rezago de apoyos. 
 
En el caso de su subsecretaría y de este programa, la inquietud que he recibido por 
parte de las organizaciones es de que ellos están preocupados de que se giró un 
oficio por parte de la Oficialía Mayor, donde se dice que las unidades responsables 
de los programas son responsables de cargar, dictaminar y, en su caso, autorizar 
las solicitudes de apoyo recibidos para que conforme a dichas autoridades la 
Dirección General de Programación, Presupuesto y Finanzas estén en posibilidad 
de proceder a gestionar los pagos correspondientes. 
 
¿Qué es lo que les preocupa? Que se centralicen las peticiones en la subsecretaría 
o en su área que corresponde y que el criterio que se tiene en las delegaciones, en 
las jefaturas de trabajo del Estado se pierda. Muchas de nuestras organizaciones y 
de nuestros campesinos no tienen el acceso de venir a la Ciudad de México. 
 
Y este resolutivo que giró el oficial mayor podría sentirse, como lo dije en un 
principio, centralista. ¿Cómo podría o cómo lo está manejando con esa sensibilidad 
que se le caracteriza para que se considere esa ventana de demandas, que tienen 
más tierra, por así decirlo, más sensibilidades de la ventanilla de la delegación, con 
el contraste de lo que es el mandato del oficial mayor? Ése sería el primer tema. 
 
El segundo tema que he recibido por parte de productores de maíz tiene que ver, 
como lo dijo hace un momento el diputado Nazar, con la temporalidad de los 
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programas. Nos preocupa mucho que el INIFAP tienen como término, como término 
para garantizar la dictaminación de los seguros catastróficos, precisamente el 15 de 
julio. 
 
Que usted sea la portavoz con el secretario para que sí podamos tener cuidado y 
buscar una ampliación de dictamen del INIFAP, que ya venció el 15 de julio y que 
nos ponen en estado de indefensión a muchos campesinos, a cientos de miles. 
 
Ese es un tema que me hicieron llegar los productores del maíz y es un tema muy 
sensible; y que sí nos ocupa como legislatura aquí en esta comisión, precisamente 
elevamos a la máxima tribuna el tema de Programa de Incentivos al Maíz y el Frijol 
e hicimos un exhorto respetuoso a la Secretaría de Hacienda y a la Sagarpa sobre 
las reglas de operación que vislumbraban obviamente la pérdida o exclusión de 
beneficiarios en Proagro y en Procafé. 
 
¿Qué nos preocupa, subsecretaria? Antes de ese exhorto tuvimos reuniones en 
Comisiones Unidas con el secretario Calzada, que además merece todo mi respeto 
y deferencia, y ahí el secretario se comprometió a llevar acabo de forma inmediata 
las exclusiones, eliminar las exclusiones. No lo hizo. Tuvo que llevarse a cabo un 
exhorto, que inclusive todos los diputados de todos los grupos parlamentarios 
estuvieron de acuerdo, que los coordinadores de los grupos parlamentarios 
elevaron con su firma en la Junta de Coordinación Política, y fue como se resolvió. 
 
¿Qué quiero decir con esto? Que a veces pareciera que en la Sagarpa se están 
atendiendo cosas urgentes, pero no prioritarias. Le ruego, con la sensibilidad que 
usted tiene y con la apertura que siempre nos ha dado el secretario Calzada, que 
los temas que señale esta soberanía sean atendidos con prontitud. 
 
Sin duda tenemos un buen enlace, que es el maestro Córdova, pero necesitamos 
más agilidad. ¿Por qué? El tema del Pimaf, hoy tenemos un problema de seguridad 
el tema del PIMAF, hoy tenemos un problema de seguridad alimentaria, que es un 
problema de seguridad nacional, ya no solamente estamos hablando de combate a 
la pobreza, estamos hablando de qué van a comer en los próximos días, semanas 
y meses el pueblo mexicano en su gran mayoría.  
 
Por eso es muy importante que una personalidad como usted, con su sensibilidad y 
su conocimiento que hoy nos expresa y que cuente con el apoyo de un servidor y 
seguramente de mis compañeras y compañeros para luchar para un mayor 
presupuesto en estos programas que siguen y siguen en el bienestar social y 
económico de las familias.  
 
Porque en muchas ocasiones, como bien lo dijo el diputado Alba nos esforzamos 
en combatir a los indicadores de pobreza, pero dejamos a un lado los indicadores 
de bienestar económico y social de las familias. Ése es el enorme problema del 
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combate a la pobreza y a pesar de que en los últimos 20 años se ha invertido en 
billones de pesos no hemos podido incidir en ese número tan fatal de millones de 
mexicanos que siguen en pobreza extrema y en pobreza.  
 
Por eso su papel tan importante y de estos programas que yo aplaudo, me parece 
que se ha aterrizado con mucha sensibilidad que se ha aterrizado con mucho 
acierto, que ha podido pasar inclusive la presión de las organizaciones es algo muy 
complejo para que aterricen, pero sí pedirle subsecretaria que el secretario calzada 
y su equipo a través de usted puedan ser más sensibles en los comentarios, en las 
aportaciones y en los exhortos que hace esta soberanía. Porque a veces se puede 
perder la comunicación.  
 
Nosotros somos la voz del pueblo, nosotros somos la voz y representamos en gran 
mayoría productores que están al azar, que lleva la Comisión Especial del Café, 
aquí está el presidente Germán, que es el líder nacional de los maiceros, tiene un 
papel importantísimo. Cada uno de mis compañeros aquí presentes representamos 
sectores, productores y cuando elevamos la voz en esta comisión no es para 
incomodar, es para que ustedes nos permitan llevar la voz de todos. Es cuanto y 
muchas gracias. La felicito por su trabajo, cuente con nuestro apoyo, subsecretaria. 
 
El Diputado Omar Noé Bernardino Vargas: Bienvenida, Mely Gracias por tú 
ponencia. Yo seré breve y comentarles pues que vengo de un distrito de Michoacán 
muy marginado y he sido testigo de esos grandes apoyos que se han venido 
otorgando a estas familias que aparte que las enseñan a organizarse genera un 
sustento alimenticio para sus familias. Me queda muy claro y soy testigo de ello. Lo 
hago porque lo he visto que se ha hecho sin distinción de colores partidarios y te 
felicito a ti y a todo tu equipo allá en Michoacán.  
 
Bueno, quisiera proponer lo siguiente, presidente. Por qué no hacemos nosotros 
una reunión de trabajo con todos los integrantes de la comisión para integrar una 
planeación estratégica en el presupuesto. Irnos aquellos programas que más 
beneficio le dan a la ciudadanía, en este sentido, por ejemplo, PESA y Arráigate, 
que son programas que en realidad sí están dando resultados y que en realidad 
muchas mujeres y muchos jóvenes se ve de alguna otra manera descobijados 
porque no hay lana. Propongo que hagamos una reunión para hacer puntualmente 
una planeación estratégica presupuestal, en ese tema.  
 
Dos. Sería importante Mely, que buscáramos una opción con la Secretaría de 
Educación Pública para vincular la bolsa que se le entrega también presupuestal 
que es mucha lana la Secretaría de Educación Pública, que se integrara una unidad 
programática presupuestal para vincularla con arráigate. Sería algo importantísimo 
como propuesta de la Cámara y ya en la cuestión ejecutiva pues que de la cámara 
y ya en la cuestión ejecutiva que se pudiera plantear.  
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Creo que son temas importantes que debemos tomarlos en cuenta. Nada más 
comentarte Mely que en Michoacán, hoy sí voy a hablar bien del gobernador en este 
tema, hoy sí voy a hablar bien del gobernador, sí se ha puesto las pilas en el 
programa Arráigate, me consta, me consta eso. Seguiremos construyendo en 
coordinación con el gobernador, en estos temas para aquellos jóvenes campesinos.  
 
Pero sí es importante que vincularas una unidad programática presupuestal de la 
Secretaría de Educación Pública con Sagarpa en este tema, y propongo, presidente, 
que a la brevedad construyéramos una planeación estratégica presupuestal en 
estos dos temas, Arráigate y Pesa.  
 
Muchas gracias, Mely, gracias por tu apoyo.  
 
La Diputada Secretaria Mariana Arámbula Meléndez  : Se va a cerrar la 
primera ronda para después empezar la segunda y ver quienes nos vamos a anotar. 
Subsecretaria le dejo la voz.  
 
La Subsecretaria Mely Romero Celis: Muchas gracias, gracias diputada, 
diputados.  
Les agradezco mucho sus comentarios, de verdad me parece que vamos o tenemos 
las mismas preocupaciones y por lo tanto ocupaciones. Comienzo con la diputada 
Ivette.  
 
El tema de Arráigate sí es un programa muy posicionado, sé que el año pasado que 
capacitamos decíamos 30 mil jóvenes, generamos mucha expectativa, qué sigue 
para ellos, tienen prioridad en las reglas de operación para ser beneficiarios este 
año con proyectos productivos, con capacitación y con consultoría empresarial, 
tienen prioridad.  
Entonces si ya nos presentaron proyectos es cuestión de identificar quiénes son, 
porque tendrán prioridad y si no ahorita ya proyecto productivo ya cerró ventanilla, 
todavía pueden ser beneficiarios de capacitación o de consultoría empresarial.  
 
Podemos seguir atendiéndolos, trabajando con ellos, encaminándolos, ayudándolos 
a que se organicen y por supuesto en este año, o en el 2018, que, si todo sigue 
igual, estaremos en posibilidad de apoyarles también, es cuestión de identificar 
quienes son esos jóvenes y ver cómo es la mejor manera de apoyarlos.  
 
El diputado Miguel y el diputado Julián hacían una reflexión que me parece muy 
importante, qué pasa en el sector agroalimentario, especialmente con los pequeños 
productores, si estamos viviendo una bonanza en el sector, pero vemos que hay 80 
por ciento de pequeños productores, ¿qué está pasando que tienen una condición 
vulnerable?  
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A ver, los grandes productores la están haciendo y la están haciendo en grande y 
la están haciendo muy bien, eso es sumamente importante, hay que seguirles 
apoyando porque ellos generan empleo, los medianos productores ya están más 
para allá que para acá, hay que seguirlos empujando para que lleguen a ser grandes 
productores.  
 
Los pequeñitos, éstos son los que necesitamos empujar, son, insisto, el 80 por 
ciento, por lo tanto, las bolsas que tenemos o se dispersan demasiado o les tocan 
a unos y no a otros. Me parece que parte de lo que puede estar pasando tiene que 
ver precisamente con eso, con que las bolsas se dispersan, entonces tenemos un 
programa para apoyar con un tractor o con una maquinaria o con un apoyo como el 
Pimaf o el Proagro, o con un semental, pero son apoyos aislados.  
 
Entonces un productor y seguramente ustedes conocen algunos casos, que recibe 
un tractor, de repente ya no lo puede pagar, en lugar de ser un incentivo, se 
convierte en una carga, tenemos un productor afectado, aun cuando recibió un 
incentivo.  
 
Desde mi punto de vista, qué es lo que podría ser una alternativa, lo que yo 
comentaba hace un rato, que focalicemos recursos de manera integral, es decir, 
que demos sí un tractor, pero además capacitación y vinculación con el mercado, 
que demos tecnificación de riego, también con capacitación, o que demos el 
incentivo que nos está pidiendo el productor, pero siempre vinculado a capacitación, 
siempre a algún esquema de organización o de vinculación con un esquema de 
comercialización, porque solamente atendiendo de manera integral a los 
productores, especialmente a los pequeños productores, es que vamos a 
significarles una diferencia.  
 
Vamos a apoyarles de manera que realmente salgan adelante, y no que año con 
año estén esperando un incentivo que realmente no le significa gran cosa, no le 
significa una oportunidad de salir adelante, pero eso conlleva cambios, insisto, en 
normatividad, en paradigmas, inclusive en nuestra cultura cambios, insisto, en 
normatividad, en paradigmas, e inclusive en nuestra cultura. Entonces es algo que 
tendremos que platicar y trabajar para lograrlo. 
 
Pero, por ejemplo, también respecto al comentario del diputado Julián, de por qué 
los incentivos no llegan a tiempo. Pues entre los procesos administrativos, 
burocráticos, presupuestales que se tienen que llevar a cabo va caminando el 
tiempo. Y un programa tan importante como lo es el Extensionismo, que es la 
capacitación y asistencia técnica que, yo insisto, tendría que acompañar a todos los 
demás incentivos, este programa, Extensionismo, comienza a mitad del año, 
cuando efectivamente, o ya se sembró o ya muchos cultivos ya están avanzados. 
Por qué. Por todo el proceso de selección de los extensionistas, y contratación, y 
radicación de recursos. 
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Cuál podría ser una alternativa. Que los extensionistas se contrataran de manera 
multianual. Pero eso significaría seguramente un presupuesto también con manejo 
multianual, porque si no, es volver a comenzar de ceros cada año, en enero. Es un 
planteamiento, insisto, que hago que pudiera aportar algunas soluciones a estas 
necesidades tan sentidas de la población, pero que conlleva un esfuerzo muy 
importante en el Legislativo, y también algunos cambios en el esquema o el diseño 
de las políticas públicas. Reitero, estos presupuestos multianuales que se han 
comentado mucho beneficiarían o no al sector agroalimentario, pues es algo que 
tendría que valorarse. 
 
El diputado Carballo comenta de Veracruz, efectivamente qué ha pasado en 
Veracruz. Pues precisamente que sí ha habido dos años en donde no ha habido un 
ejercicio de recursos en PESA o en Concurrencia, y necesitamos llevar a cabo una 
estrategia de atención integral focalizada, precisamente atendiendo esa realidad 
específica de Veracruz. Recientemente el Congreso de la Unión aprobó legislación 
para que se instrumenten estas zonas económicas especiales como un caso 
particular, en donde tienen que confluir recursos, en donde tiene que aterrizarse 
política pública, donde tienen que priorizarse algunos esquemas de gobierno para 
detonar estas zonas por una circunstancia especial o particular que se tiene dentro 
de ellas. Me parece que valdría la pena también valorar cómo podemos detonar 
zonas agropecuarias, agroindustriales especiales, con la conjunción de esfuerzos, 
de recursos, de programas. Pensando en detonarlos de manera pronta, de manera 
rápida, dada la necesidad particular que se tiene. Pero insisto, implicaría la 
conjunción de muchos programas, la no exclusión; más bien la conjunción de mucho 
de lo que nosotros podemos tener. Pero el tema, insisto, es la norma, que 
tendríamos que trabajar en ella. 
 
Respecto de los seguros en Veracruz, diputado, le comento que este año en 
particular hay un esquema nuevo, una nueva vertiente de aseguramiento que se 
acaba de consolidar para beneficiar, si no mal recuerdo, a más de 100 mil hectáreas 
agrícolas. El ganado todo está cubierto en el país. Eso es cobertura universal, 
tenemos modelos de aseguramiento que nos reconocen a nivel mundial. En 
agricultura vamos avanzando. Y Veracruz está asegurando 100 mil hectáreas de 
manera directa con los productores. Eso es algo muy valioso. Y de hecho les 
pedimos que nos ayuden a promover la posibilidad de que el productor organizado 
coadyuve en la compra de sus propios seguros. 
 
Hay un esquema muy consolidado con los gobiernos estatales. Pero cuando 
participa el productor es 10 veces más la cobertura, la indemnización, el beneficio 
que se puede tener. Tenemos esquemas de aseguramiento que inclusive hoy son 
integrales, es decir incluyen indemnización cuando hay muerte del productor 
principal, cuando hay cáncer cervicouterino o de mama para las mujeres, y cuando 
hay muertes colectivas o accidentes de trabajo, enfermedades graves. Eso es una 
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novedad a nivel mundial, que tengas asegurado tu ganado y con eso te aseguras tu 
vida o tu salud; es algo a lo cual pues los productores por sí mismos a lo mejor no 
podrían acceder. Pero además en el mundo son esquemas novedosos. 
 
Para el diputado Omar, igual, gracias por los comentarios. Me parece sumamente 
positivo que se hiciera un ejercicio de planeación estratégica en torno a nuestro 
sector agroalimentario. Y te comparto, diputado, que tenemos ya una vertiente de 
vinculación y te comparto, diputado, que tenemos ya una vertiente de vinculación 
con la Secretaría de Educación precisamente pensando en los jóvenes. El año 
pasado arrancamos un programa que se llama Extensionismo juvenil. Es un 
programa a través del cual los jóvenes estudiantes de los últimos semestres o recién 
egresados tengan la posibilidad de hacer una práctica profesional, de detonar un 
proyecto productivo en el campo, en la agroindustria, acuacultura, en la pesca.  
 
Nosotros les damos una especie de beca, un incentivo económico y lo empatamos 
con un extensionista. De esa manera el joven aporta conocimientos, aporta 
motivación y toda la vinculación que tiene el sector académico a un pequeño 
productor que le ayuda este nuevo conocimiento. El joven mismo aprende, se 
inserta en el mundo agro productivo, se va vinculando con el agroindustrial, con el 
comprador y yo estoy convencida de que con este programa vamos a motivar a que 
muchos más jóvenes decidan dedicarse a trabajar en nuestro sector.  
 
El año pasado fueron 75 millones de pesos los que se invirtieron para becas y este 
año vamos a invertir, por lo mismo que les comento de que a veces las reglas y las 
normas no nos facilitan los procesos, tuvimos que disminuir el presupuesto a solo 
25 millones de pesos. Pero no queremos dejar de invertir en este programa que me 
parece tan valioso para motivar a los jóvenes a que volteen a ver a nuestro sector 
como una posibilidad para que tengan una oportunidad de vida para ellos y para 
sus familias. 
 
La Diputada Mariana Arámbula Meléndez  : En la siguiente ronda está el 
diputado Fernando, también su servidora. ¿Alguien más que se quiera anotar? 
Quien más. Okey, los anoto.  
 
El Diputado Fernando Quetzalcóatl Moctezuma: Subsecretaria, muchísimas 
felicidades. Soy testigo apenas la semana pasada de lo que ha sido su trabajo y el 
seguimiento de los proyectos de los jóvenes, en particular del caso de Hidalgo, en 
donde admiramos el periodo en el que se agotó este proyecto, la fortaleza que le da 
la Sagarpa a los jóvenes y la proyección que tienen en breve plazo para ya inclusive 
productos que ellos van a empacar se exporten.  
    
Esto es algo admirable, es algo que hoy si el campo es negocio. Obviamente, habrá 
que enfocarlo a los polígonos de enfoque que tenemos.  
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Además de felicitarla, el que nos dé a tiempo cuál es precisamente la propuesta que 
está manejando la Sagarpa a través de los programas que usted maneja nos da la 
oportunidad, como bien lo dijo Vale, que así le hicimos con todo respeto.  
 
Hagamos la propuesta de los programas exitosos que debemos defender en el 
próximo presupuesto, que, por cierto, es el último en el que vamos a participar y 
donde, a raíz de lo que está sucediendo lamentablemente en otros rubros de la 
administración pública, tenemos que cuidar muchísimo el gasto y tenemos que ser 
muy cuidadosos de lo que se etiqueta sea plenamente supervisados para no perder 
los recursos que tenemos de todos los mexicanos.  
 
En el caso particular de esta área que usted maneja, de verdad la admiramos 
mucho. Primero porque, sin echarle más flores de las que merece, usted se ha 
metido directamente en el campo y en el terreno de los hechos. Porque ella visita 
personalmente los proyectos, conoce a la gente, la conocen y esto habla muy bien 
de su desempeño.  
 
Me sumo a la propuesta de Vale para que nos podamos reunir en forma muy 
particular la comisión y podamos etiquetar en forma muy significativa estos 
proyectos, estos programas, para no desperdiciar en otros.  
 
Miren, ahorita que estoy aquí de frente a estas imágenes, quizás ustedes las pueden 
ver, los que están de espaldas. Pero vean la imagen que tenemos aquí plasmada y 
se habla del campo en esta imagen. Ahí ven una mujer indígena con el maíz a un 
lado y la producción que tuvo.  
 
No sé cuántos años tenga este mural, pero esta es la imagen que tenemos de la 
agricultura en México. Tradicional, prehispánica, no va más allá. Y hoy que se da 
este escenario virtuoso de poder posicionar al país en otra condición por el 
extraordinario trabajo del secretario de la Sagarpa, Pepe Calzada, yo creo que le 
podemos dar un avance significativo a lo que es el negocio que requiere el pueblo 
de México.  
Cuando recurrimos a nuestras regiones y acudimos al campo con nuestras amigas 
y amigos campesinos, muchos están igual que esa imagen. Y han pasado años, 
programas, inversiones, recursos.Y todavía no se ven.  
Hoy, que ya habíamos, precisamente con programas como este que está la muestra 
y que podemos apoyar a un sinfín precisamente con programas como este, y que 
esta la muestra, y que podemos apoyar a un sinnúmero de jóvenes para cambiar 
de una vez por todas la lectura de lo que ha pasado y lo que podemos hacer, vamos 
a escuchar muy bien esta propuesta que trae nuestra subsecretaria.  
 
Estamos para apoyar, lo vamos a hacer mucho gusto, y además por la experiencia 
que vimos personalmente y que contaminó en una sola reunión haya a toda la 
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región, va a contar con nosotros para fortalecer el presupuesto de estos programas. 
Era mi único comentario. Muchas gracias.  
 
La Secretaria Mariana Arámbula Meléndez: Subsecretaria, bienvenida. Ahora me 
toca mí también hablar. Le mando un saludo también al secretario Calzada de parte 
de todos nosotros, y agradezco el apoyo y la apertura para usted ante esta mesa 
tan importante.  
 
Me parece muy interesante su exposición y todo lo que nos ha demostrado en 
números y todo lo que usted le ha tocado vivir y palpar que esa es la parte 
importante, no nos podemos quedar sentados en un escritorio porque si no 
podríamos conocer cuál es la problemática y poder atacarla. Hay un tema que a mí 
gustaría no nada más que me preocupara, sino que nos ocupara a todos los que 
estamos aquí, que es que todos esos programas realmente estén llegando en 
manera proporcional a todos nuestros productores de diferentes estados, y que 
están alcanzando los beneficios dentro del corto presupuesto que tenemos de una 
manera equilibrada.  
 
Me gustaría, de parte de su secretaría, que nos pudiera poner un enlace, dado que 
usted tiene que estar en diferentes giras, para que nos pudiera estar apoyando y 
nos pudiera estar dando la información en tiempo de las ventanillas, así como 
asesorando en los diferentes proyectos y programas para que luego no por una 
palabra o por una letra estos no fueran beneficiados y quedaran fuera todas estas 
familias, que a nosotros como legisladores van a buscarnos apoyo y van a buscar 
con nosotros esperanza para que sus familias el día de mañana puedan comer.  
 
Por otro lado, soy del estado de Jalisco, somos el primer productor agroalimentario 
del país, por el cual es mi deber como legisladora representante del mismo, que se 
ha tratado con incentivos productivos, y que se nos tome en cuenta todos los 
programas perno a cuentagotas, que sean programas estratégicos. Le puedo decir 
que, por ejemplo, que hoy tenemos el primer lugar en exportación de que es mil 
millones de dólares, y es la misma capacidad que nos hace necesario voltear a ver 
al estado de Jalisco y no dejarlo abajo.  
 
Pero quiero que también se trabaje de manera conjunta federación y estado, más 
allá de tintes partidistas, y que sean trasparentes todas las personas que están 
saliendo beneficiadas, y quienes son las personas que está atendiendo, porque no 
veo un trabajo colegiado, no veo un trabajo en conjunto federación-estado, y me 
están dejando a muchos productores del estado de Jalisco fuera. Estamos hablando 
de las mujeres rurales, estamos hablando de mujeres que buscan día a día llevar 
sustento a su casa y sea un apoyo para las familias, mujeres que están buscando 
esperanza, mujeres que están buscando alimento para ellas y sus familias. Muchas 
gracias, le ofrezco trabajar en conjunto para un mayor presupuesto en beneficio 
para las mujeres de Jalisco y de todo el país. Gracias.     
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El Diputado Leonardo Rafael Guirao Aguilar: Es un hecho de que la diferencia 
entre ser bueno y ser mejor es superarse. Y felicidades, porque a pesar del 
presupuesto limitado, a través de esos recursos que se canalizan de manera óptima 
hay un desarrollo en el campo. Mi pregunta versa como presidente de la Comisión 
Especial del Cacao, de la industria del cacao, si dentro de la estructura programática 
que conlleva a la canalización de los recursos, previo análisis y estudio, hay algún 
recurso no etiquetado que se pueda canalizar para el fortalecimiento del cacao, en 
donde tiene cifradas sus esperanzas miles de familias de cinco estados de la 
república del sur-sureste, que son pequeños propietarios. Esa es mi pregunta.  
 
La Mariana Arámbula Meléndez: Diputado Santillán. Usted tiene que hablar bien 
de Jalisco también. 
 
El Diputado Francisco Javier Santillán Oceguera: Finalmente yo creo que 
coincidimos de manera importante en el profesionalismo, la dedicación con que 
nuestra subsecretaria ha venido atendiendo las responsabilidades que están bajo 
su responsabilidad, y sobre todo, el papel que ha jugado esta comisión habilidad, y 
sobre todo, el papel que ha jugado esta comisión, en la orientación misma de estas 
acciones. 
 
Creo que, para todos, y, sobre todo –lástima que se fue nuestro compañero de 
Morena–, pero tendríamos que analizar en razón a los planteamientos que hizo, el 
esquema de que efectivamente tenemos una problemática rural sumamente 
retadora para esta comisión, y para el Poder Legislativo, en razón a que el medio 
rural está compuesto por 22 millones de ciudadanos mexicanos que están en espera 
de que la actividad central, que es la agricultura, se vuelva un negocio exitoso para 
todos. 
 
Es cierto, tenemos una presencia de la agricultura comercial competitiva 
prácticamente, con los mercados del mundo; estamos en el Tratado de Libre 
Comercio compitiendo con dos economías que tienen un impulso tecnológico, 
comercial, y, sobre todo, productivo, como son Estados Unidos y Canadá, que 
lógicamente nos requiere una estrategia específica. 
 
Como Comisión de Agricultura, tenemos la obligación –como aquí lo ha señalado 
nuestra subsecretaria– tenemos prácticamente siete millones de productores entre 
grandes, pequeños, medianos, que están cada año, a las decisiones que tome la 
comisión, la Cámara, y que esto nos habla de destiempo, que, en un dado momento, 
no llegan los recursos adecuadamente.  
 
Pero es un problema estructural del país, que se tiene que analizar y que en esta 
reforma profunda que se planteó para el campo y que la tenemos pendiente en 
México, para tener que atenderla y que tenemos entre todos, colectivamente que 
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definir qué acciones son las que se deben de llevar. Mucho nos ilustran estas 
acciones exitosas de programas que están atendiendo de manera directa, y están 
incorporando productivamente a una cantidad importante de mexicanos. 
 
Hablamos de 7 millones, el 80 por ciento en situaciones verdaderamente graves, lo 
que quiere decir que más de 4 millones, prácticamente no tenemos una acción con 
la que podamos responderles eficazmente, por falta de recursos. 
Ante un esquema de esto, yo creo que queda registrado el planteamiento que nos 
ha hecho aquí nuestra compañera Mely Romero, en el sentido de los retos que tiene 
el país, que tiene el Poder Legislativo, y que solo me restaría hacer un 
planteamiento que se valore dentro de la vida administrativa de la propia secretaría, 
en razón a todas estas solicitudes que se reciben cuando se abren las ventanillas. 
 
Hay una parte que tiene la posibilidad de realizarse en un año, y se queda un 
margen muy amplio, porque no alcanza en algunos casos, de ocho veces de 
solicitudes que no se tiene la capacidad para resolverse presupuestalmente en otros 
casos menores, pero creo y aquí solo plantearía, la posibilidad de que a todos esos 
mexicanos que confiaron en una solicitud exista, de parte de la dependencia, una 
contestación en razón a que en muchos casos le significaron no solamente 
esperanza, trabajo, sino también inversión y hacer el proyecto correspondiente, y 
que no se quede como que no supieron en el limbo, dónde quedó su solicitud o su 
propuesta. 
 
Y valdría mucho la pena, que en el caso en el que sea posible su proyecto y se 
tenga la posibilidad de que el siguiente año pueda concursar, se les manifestara 
también a los propios interesados. Esto nos haría que estaríamos cumpliendo 
constitucionalmente, con la obligación que se tiene de responder al ciudadano 
cualquier comunicado que haga hacia cualquier comunicado que haga hacia 
cualquier instancia gubernamental. 
 
En ese sentido, me permitiría hacer este planteamiento y creo que muchos 
mexicanos humanitariamente quedarán agradecidos con esta administración. 
Muchísimas gracias. 
 
La secretaria diputada Mariana Arámbula Meléndez  : Diputado Cabrera, y 
cerramos con el presidente. 
 
El diputado José Hugo Cabrera Ruiz: Subsecretaria, de nueva cuenta con el 
gusto de saludarte por aquí, en la Cámara de Diputados, un gusto que nos 
acompañes y que nos refrendes con toda esta información lo que se viene haciendo 
por parte de la Sagarpa, por parte de su titular y, en este caso, de la Subsecretaría 
a tu cargo. 
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Me queda claro, porque hemos sido testigos cercanos en Querétaro de lo que se ha 
venido haciendo y quisiera reiterar nuestro agradecimiento sobre lo que se ha 
hecho, particularmente con segmentos de la población que tú nos compartías dentro 
de los datos duros, mujeres, indígenas. 
 
No cabe duda que la Subsecretaría a tu cargo es una Subsecretaría que tiene una 
connotación muy especial por lo que se ha pretendido hacer en los últimos años en 
esta Secretaría. Me refiero que se ha venido entendiendo que en la Sagarpa el reto 
es la productividad, son esquemas de comercialización, es el que la actividad en el 
campo sea rentable. Pero, no obstante, la Subsecretaría de Desarrollo Rural sigue 
teniendo como objetivo y como población objetivo a estos segmentos de la 
población que no se encuentran en condiciones de competitividad respecto a otros 
sectores que vienen despuntando en la economía del país. Por lo que lo hace 
todavía más retador. Entonces, me parece que es muy interesante, muy loable. 
 
Me sumo a lo que dice mi compañero, el diputado Santillán, porque nos dimos 
cuenta, pongo un ejemplo, el municipio de Amealco de Bonfil, en Querétaro, en el 
sur del estado. Se quedaron muchos jóvenes con interés de participar, o bueno 
presentaron sus proyectos de Arráigate y no fue posible, no, por diversas razones 
que no se les notificó exactamente en dónde estaba. Algunos tuvieron problemas 
con cosas muy elementales de los tiempos de la ventanilla, por algunas cosas. 
 
Creo que finalmente, como todo dentro de la administración pública, es perfectible, 
los procesos tienen una mejora continua que seguramente se estarán tomando nota 
para las reglas de operación de los subsecuentes ejercicios fiscales. 
 
Si bien el compromiso que tiene este gobierno concluye el año que entra, pero no 
puede ser un ensayo error o un borrón y cuenta nueva al final de este sexenio. 
 
Me parece que va a ser muy importante el legado que se quede ahí. Creo que en 
esa parte nos sumamos. Tenemos por indicación de esta comisión la Subcomisión 
de Reglas de Operación, que nos interesa mucho que vaya mejorando las 
disposiciones internas que se tengan en este caso en Sagarpa y, particularmente, 
en la Subsecretaría a tu cargo. 
 
Por otro lado, y ara concluir, sería muy importante, dado que se acerca y también 
algunos compañeros lo han venido señalando en sus intervenciones, se acerca el 
8 de septiembre y con ello la admisión por parte de esta Cámara del paquete 
económico del anteproyecto del Ejecutivo federal, de la Secretaría de Hacienda, de 
la Ley de Ingresos y todo lo que implica esta parte y el Presupuesto de Egresos. 
 
Creo que sería muy importante que, como bien se comentó es el último ejercicio 
fiscal en el que participamos en esa facultad exclusiva que tiene la Cámara de 
Diputados de aprobar el Presupuesto de Egresos, que pudiéramos ir viendo algunos 
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criterios y algunos aspectos sin tener la presión a la que regularmente nos 
encontramos y nos sometemos en el Presupuesto los últimos 15 días previos al 15 
de noviembre, en donde ya finalmente estamos contra reloj para aprobar en tiempo 
y el forma el Presupuesto de Egresos. 
 
Creo que valdría la pena que una vez que llegue el anteproyecto, subsecretaria, 
pudiéramos tener estas mesas de trabajo pudiéramos tener estas mesas de trabajo, 
y en particular, insisto, sobre el tema de reglas de operación para poder llegar de 
forma más certera, de manera más eficaz hacia estos grupos que son muy 
importantes de jóvenes y mujeres  a través del Campo en tus Manos, de PESA, de 
lo que se refiere Arráigate, todos estos aspectos que son muy importantes para 
todas las entidades y que el caso de Querétaro y especialmente mi distrito, tiene 
una importancia muy relevante. Sería cuanto, y muchas gracias subsecretaria. 
Gracias. 
 
El Diputado J. Guadalupe Hernández Alcalá: Sumarme a las felicitaciones que 
ha recibido subsecretaria, y solamente haría dos observaciones. Primero que 
hemos visto que estos programas tienen una bondad impresionante, una nobleza 
también trascendental, pero todavía me parece que habría flexibilizar las reglas de 
operación, porque a donde están focalizados, es gente que en ocasiones no sabe 
ni siquiera leer, escribir, a veces no habla español, entonces que les falte la CURP, 
que les falte un documento y que lleven su documentación al Ceder correspondiente 
y ahí los bateen, o les pidan una lana para que les puedan esperar, creo que se 
tiene que identificar que se debe ya buscar una estrategia para eliminar el coyotaje 
y hacer más fluido este trámite. 
 
Por otro lado, en lo personal he visto que hay lugares donde hay una gran cantidad 
de trabajo del campo, por ejemplo, Uruapan, que es una capital importante del 
aguacate, o mi tierra que es Los Reyes y que es Berries, en su máxima expresión, 
y ahí están focalizados esos programas; en Zamora, cuando existe Nahuatzen, 
Cherán, de la meseta Purépecha o Paracho que son comunidades que tienen 
mucha pobreza y que no pueden acceder a estos programas. Entonces que se 
buscara alguna forma de destruir mejor ese tema. 
 
Por otro lado, sí hay una gran expectativa entre los jóvenes y las mujeres cuando 
se lanza la convocatoria, se abren las ventanillas, llevan sus documentos y no salen. 
Entonces ahí ya se genera un efecto de rebote, si de por sí las administraciones 
públicas no tienen un gran prestigio, ahí se desprestigian más y, por supuesto que 
quienes estamos en la política, también perdemos más credibilidad. Así que 
solamente haría esas observaciones, muchas gracias. 
 
La secretaria diputada Mariana Arámbula Meléndez : Adelante diputado. 
Adelante, diputado, ya para cerrar. 
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El diputado Omar Noé Bernardino Vargas: Sí, claro. Qué bueno que el diputado, 
mi paisano, de Michoacán, habla de que en realidad los Ceder no funcionan en el 
estado de Michoacán, pero esto se debe a que el secretario de Agricultura del 
gobierno del estado no ha podido coordinarse con el delegado de Sagarpa, y yo te 
invito a que hagamos, precisamente una reunión con ellos para que se puedan 
coordinar. Esa es una. 
 
Lo otro, sería muy importante que ya los gobernadores de los estados ya no agarren 
esta famosa bolsa que se les etiqueta y que la distribuyan bien, eso es fundamental, 
que sepan salpicar los recursos que nosotros etiquetamos, porque se ve, por lo 
menos en Michoacán, excepto en el programa de Arráigate, que ahí sí hablo bien 
del gober, pero en los demás, bueno no se ha podido hacer absolutamente nada, 
casi el 80 por ciento lo manejan ellos. 
 
Sí te pido Mely, que por favor hay que hablar con todos los gobernadores para que 
los recursos se distribuyan bien, porque ellos son los virreyes en cada entidad 
federativa, y no podemos permitir eso. Muchas gracias. 
 
La Secretaria Diputada Mariana Arámbula Meléndez : Presidente, le cedo el uso 
de la voz. 
 
El Presidente Diputado Germán Escobar Manjarrez: Gracias, secretaria. 
Estimada subsecretaria la verdad yo creo que lo que aquí en el Presupuesto de 
2017 se aprobó, y aquí opinamos y que finalmente se logró que se aprobara, pues 
la verdad nos da mucho gusto que en la posición que usted hace, muy amplia la 
verdad nos da mucho gusto que la exposición que usted hace es muy amplia, muy 
clara, se están viendo los resultados y se ve, bueno, que hay mucha demanda 
todavía sin atender. Yo creo que es muy notorio y para nosotros también solicitarle 
que se agilicen lo más que se puedan estos programas o calendarios, los tiempos. 
A veces sabemos que los tiempos del campo no son los tiempos del presupuesto, 
pero sí es importante que aquí en su área todos los programas de Extensionismo, 
Arráigate, El Campo en Tus Manos, Pesa, lleguen oportunamente. 
 
Nosotros lo llevamos aquí al compromiso, lo registramos, en esta reunión de 
priorizar el presupuesto para el 2018, y como aquí se ha planteado, de priorizar los 
programas que aquí se han dicho. Nosotros vemos también que hemos recibido en 
muchos estados, el año pasado se les aumentó el programa Pesa, se incorporaron, 
y sí hemos recibido muchas llamadas que haya continuidad de estos programas. 
Creo que es un programa que surgió y que se han visto los impactos positivos. 
 
Sí le pediríamos a usted, nosotros en la comisión tenemos programado, hemos 
estado saliendo a los estados para estar evaluando los programas, a ver si es 
posible que podamos ir a evaluar el programa Pesa, que es el que tiene más años 
y en donde hemos visto mucho interés en este programa es en Oaxaca, Chiapas, 
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que es donde inició como modelo, ver algunos proyectos estratégicos que usted lo 
pueda acompañar, invitar a Fernando de la FAO aquí, a Octavio también de los 
secretarios y que pueda ser antes de que se apruebe el presupuesto para que se 
pueda en su agenda y ya sea a fines de este mes o el mes que entra, antes de que 
salgamos a Estados Unidos a la zona maiceras que se pueda concretizar. 
 
Y decirles que nosotros en la subcomisión de comercialización, en la subcomisión 
de granos, para nosotros, bueno, por lo que se está produciendo es importante que 
las familias productoras de grano tengan precios buenos, que tengan rentabilidad. 
Que para nosotros es muy importante ahorita lo que está haciendo el secretario 
José Calzada, que hay ahorita una producción en seis estados de 12 millones de 
toneladas de granos y que es de la temporada esta de otoño-invierno y que derivado 
de que los precios de granos en Estados Unidos es tan histórico como nunca en la 
lona, que nos afecta mucho y que los acuerdos que hay es de que las asimetrías 
iban a cubrir, porque sabemos que en Estados Unidos son más competitivos en 
ingresos, en apoyos, que aquí se agilice esa actualización de los precios objetivo 
que se están planteando. 
 
En el caso del maíz que se está planteando, que está ahorita un precio de referencia 
de tres mil 300, que se vaya a tres mil 800; de los trigos, que están precios 
panificables a cuatro mil, que están pidiendo que sea a cinco mil; en el caso de los 
sorgos, que está ahorita dos mil 900, están pidiendo que esté a tres mil 400, tres mil 
quinientos; las soyas; es decir, que los productores tengan rentabilidad. Yo creo que 
aquí ésa es una referencia. Sabemos que, si el mercado da más, bueno pues que 
los pague. Si hay condiciones adversas, bueno pues el gobierno tiene que, son los 
acuerdos del Tratado de Libre Comercio. Que esto es algo que lo están esperando 
los productores, son 20 millones de toneladas las que están protegidas en la 
agricultura por contrato y son 12 en este ciclo, más las que vienen el primero de 
enero que ya están en cosecha, que ése sería actualizar estos precios, sería darles 
rentabilidad a los productores. 
 
También reconocerle aquí los diputados, en sus distritos tienen muchos 
compromisos, aquí hay muchas solicitudes. Nosotros aquí desde la comisión 
sabemos porque usted nos ha atendido, el año pasado, de todos los programas que 
aquí estamos autorizando, bueno pues que nos dé la oportunidad con el enlace que 
se está solicitando para darle un seguimiento puntual, lo hemos hecho, pero que 
todos esos programas que los podamos llevar a territorio con los diputados para 
que tengan la motivación y el ánimo de seguirle poniendo aquí más recursos. 
 
Yo creo aquí, subsecretaria, pues creo que para nosotros nos queda claro que usted 
está trabajando, lo está haciendo bien, y desde acá nosotros en la coordinación 
vamos a seguir impulsando para que usted tenga más presupuesto y que las 
familias más vulnerables para que usted tenga más presupuesto y que las familias 
más vulnerables, como son los pequeños productores, que sabemos pues que 
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tenemos que meterlo a la cadena productiva, sobre todo porque hay una 
oportunidad. El producir alimentos es una oportunidad, tenemos que bajar los 
niveles de importación. 
 
Y, bueno, pues atender esas demandas del mercado, esa relación que tenemos 
comercial con 146 países, que bueno pues el secretario reconocerle que ha estado 
viajando por muchos países y ha venido con las ofertas de otros países de que 
nuestro producto se pueda comercializar. Nosotros aquí en sanidad le hemos 
etiquetado recurso suficiente para tener alimentos sanos, nutritivos, inocuos; y que, 
bueno, pues estén certificados. 
 
Creo, subsecretaria, pues nuestro reconocimiento. Y la verdad reconocerle pues el 
compromiso que hizo el secretario con nosotros de estar puntualmente aquí con 
todo su equipo informando qué es lo que está haciendo, como tiene la instrucción 
del secretario de tener un campo más productivo. Muchas gracias. Y le apreciamos 
mucho su visita aquí a esta comisión. 
 
La Subsecretaria Mely Romero Celis:  Muy brevemente, agradeciendo por 
supuesto su participación y escuchando sus preocupaciones. Del diputado 
Fernando, que tuvimos la experiencia maravillosa de conocer ese proyecto de 
jóvenes en Hidalgo, les quiero comentar y tiene usted razón: el maíz es el cultivo 
tradicional histórico mexicano que muchos de nuestros productores se rehúsan a 
dejar. 
 
Sin embargo, dependiendo de la zona, dependiendo del esquema de producción el 
maíz ya no necesariamente es negocio y sí tenemos que motivar a nuestros 
productores a que volteen a ver algunas otras alternativas más rentables, como el 
aguacate, que tiene muchísima rentabilidad, es un producto sumamente bien 
aceptado y demandado en el mundo, y México es el principal productor y el principal 
exportador; pero, países como Israel ya nos están alcanzando porque ya vieron el 
mercado que tiene. 
 
Entonces, hay que motivar a que se produzca aguacate, pero no sólo a que se 
produzca. Les platico una experiencia de jóvenes en Aguascalientes, que están 
deshidratando guacamole y lo están exportando en polvo. Y para ellos es un 
negociazo también. Entonces, nuestros jóvenes tienen ideas mucho más 
innovadoras que se pueden convertir en negocios. 
 
Para la diputada Mariana y el diputado, también varios de ustedes comentaban qué 
vamos a hacer. El diputado Santillán y el diputado Hugo también, comentábamos 
qué vamos a hacer con los jóvenes y las mujeres que demandaron proyectos y que 
posiblemente no se les pueda otorgar ese incentivo. 
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Estamos definiendo ahorita un esquema para que a todos esos solicitantes, claro, 
les contactemos, les demos información del por qué sí o por qué no, pero les 
ofrezcamos mínimo una capacitación, un kit de un huerto familiar simplificado, una 
capacitación de huertos medicinales, que es un exitazo, y además aprovechando 
una bolsita que ustedes nos destinaron en el Presupuesto de Egresos para 
actividades culturales y deportivas también vamos a llevar a cabo una gran jornada 
de actividades culturales y deportivas con los jóvenes. 
 
Entonces, de esa manera creemos que los podemos rescatar, y tocar, y decirles: sí 
nos importas. Y vamos dándole seguimiento a sus planteamientos. ¿Qué les 
pedimos? Claro, ahorita están preparando unas tarjetas con mi teléfono para que lo 
tengan, cualquier cosa estoy al pendiente. Y, segundo, con el dato de mi 
compañero, Abisaí Fernández, que sería el enlace de la subsecretaria, 
independientemente del licenciado Julio César Córdoba, que es el enlace con el 
Congreso por parte de la secretaría. 
 
La Subsecretaria Mely Romero Celis: Abisaí Fernández. Ahorita les van a pasar 
el dato en una tarjetita, de su teléfono también. El año pasado, por ejemplo, en 
diciembre, organizamos una capacitación para todos los equipos de legisladores; 
entonces, precisamente para que conozcan reglas de operación y así, lo podemos 
volver a hacer Y en Jalisco, diputada Mariana y diputado Santillán, vamos a estar 
mañana. El secretario va a estar en coordinación o en equipo con la Confederación 
Nacional de Organizaciones Ganaderas, entregando indemnizaciones. Digo, 
mañana van a estar presentes unos 2 mil, pero es un paquete de 12 mil 
indemnizaciones que se van a entregar por un total de unos 75 millones de pesos, 
precisamente por las afectaciones que han tenido ganaderos con las sequías en 
Jalisco. Es parte de los programas que se tienen en esta subsecretaría. 
 
Para el diputado Rafael, respecto del cacao, por supuesto que podemos ver que 
todavía alcanzamos hacer este año, ya muchas ventanillas abrieron y cerraron ver 
que todavía alcanzamos a hacer este año, ya muchas ventanillas abrieron y 
cerraron, pero le propongo que podamos definir qué necesidad de capacitación hay 
y a través del extensionismo se puede resolver.  
 
La capacitación a veces es lo menos atractivo para los productores, pero es lo que 
más diferencia significativa representa para ellos.  
 
Con él PESA también estamos encausando algunos proyectos de producción de 
cacao y en el sur-sureste sé que también ahí hay algunos esfuerzos, si quiere nos 
contactamos para que tenga más información, por supuesto.  
 
En cuanto a los ejercicios de planeación, de definición de presupuesto, diputado, de 
reglas de operación, por supuesto que estoy a la orden para darles la información 
necesaria para coadyuvar en lo que sea necesario y yo soy la más interesada en 
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que podamos simplificar procesos y definir mecanismos que nos permitan conjuntar 
recursos para focalizarlos donde más se necesita.  
 
Sí estoy convencida que tiene que ser un trabajo conjunto, que implique, como decía 
el diputado Guadalupe, flexibilizar reglas de operación, por supuesto, definir criterios 
donde las comunidades son muy, muy marginadas, y la tecnología nos puede 
ayudar, en eso estamos.  
 
Yo me expreso a sus órdenes, les dejamos el enlace, en este momento, por 
supuesto que acepto la propuesta del diputado Germán, de que vayamos a Oaxaca 
o Guerrero, donde ustedes consideres, Chiapas, se enamora uno de los programas 
cuando constatas los cambios de vida que hay en esas familias que viven lo más 
alejado –eso sí, prepárense para caminos y trayectos largos y sinuosos– porque 
son las comunidades más alejadas y donde más se necesita.  
 
Por supuesto, diputado, que nos pongamos de acuerdo, ustedes me dicen fecha, 
cómo quisieran y adónde quisiera ir, por supuesto que lo organizamos.  
 
Yo quiero, casi, finalmente, agradecer también a mi amigo Octavio Jurado que está 
presente, que es integrante del AMSDA, representando a todos los secretarios de 
nuestro sector de los gobiernos estatales.  
 
Hago referencia a tu comentario, diputado Omar, los gobernadores tienen, por 
supuesto, cierta definición, sin embargo, les comparto y esto lo hemos platicado 
mucho con Octavio, hay consejos estatales de desarrollo rural sustentable, que son 
los que validan toda la aplicación del recurso en nuestro sector.  
 
Esos consejos tienen que operar y tienen que validar la aplicación de los 
presupuestos. Me parece que puede ser valioso también que ustedes estén al 
pendiente de esos consejos, que inclusive participen, se vale, para que todo sea en 
el mejor interés del estado y que detonemos realmente las zonas productivas 
conforme a cada una de sus vocaciones.  
 
Amigo Octavio, muchísimas gracias, hemos platicado mucho todo el tema del 
PESA, de extensionismo, todo lo trabajamos de manera muy coordinada y ha sido 
un soporte muy importante para mí en la subsecretaría.  
 
Diputado Germán, yo le quiero agradecer infinitamente esta oportunidad, a mí, por 
supuesto que me retroalimenta, me compromete más y me quedo muy agradecida 
de sus comentarios y de su compromiso, pero sobre todo de la posibilidad que 
tenemos trabajando juntos, darle mejores resultados a la población que así lo 
espera, darle también toda la dimensión del trabajo que está encabezando nuestro 
secretario Pepe Calzada.  
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Yo estoy convencida y seguramente ustedes lo verán, desde que él llegó, no 
solamente ha visibilizado nuestro sector en mayor medida, sino que ha empujado 
estratégicamente algunas acciones para avanzar en el fortalecimiento mismo de 
nuestros campesinos, por ejemplo, toda la renegociación del tratado de libre 
comercio que es un tema latente en este momento, ha sido de interés primordial 
para él, ya fue a Estados Unidos, ya fue a Canadá, la próxima semana viene el 
secretario de Agricultura, de Estados Unidos, para precisamente seguir trabajando 
el tema.  
 
Está aplicado en lo que tiene que hacer nuestro secretario y todos coadyuvamos 
para cumplir nuestras tareas.  
 
Yo me expreso a sus órdenes o me reitero a sus órdenes, me expreso como la más 
apasionada de nuestro sector agroalimentario, especialmente en lo que respecta a 
los pequeños productores, agradeciendo también la oportunidad que me da el 
mismo presidente de la República de estar en esta maravillosa responsabilidad, 
para mí es una oportunidad de vida y lo que quiero es que precisamente, en equipo, 
signifiquemos algo precisamente para estas familias.  
 
Muchísimas gracias.  
 
La Diputada Secretaria Mariana Arámbula Meléndez  : Muchas gracias, 
subsecretaria, agradezco la atención que tuvo con la comisión, la aportación de todo 
su trabajo.  
 
Le voy a pedir a mis compañeros que se vengan para una foto, y quede… que sea 
el inicio de muchas mesas más de trabajo en beneficio para el campo, para las 
mujeres rurales y para todos los proyectos en conjunto. 
 

---o0o--- 

De la Décimo Octava Reunión se llegaron a los siguientes: 
 

ACUERDOS 
 

PRIMERO.- Se aprobó el acta de la Décimo séptima Reunión Ordinaria. 

 

SEGUNDO. - Se acordó trabajar en conjunto con la Mtra. Mely Romero Celis para 

apoyar a los pequeños productores del país para que los recursos asignados a los 

programas de la SAGARPA sean eficientemente asignados y ejercidos por los 

productores. 
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---o0o--- 

Palacio Legislativo de San Lázaro, 18 de agosto de 2017 
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